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Compte-rendu de la réunion des délégués régionaux et formateurs du CRBPO 
 12/03/2022 

tenue en présentiel, avec possibilité de visioconférence  
 
Début de réunion à 17h00. 
 
Les sujets suivants ont été traités:  
 

1) Réélection des délégués au bout de 4 ans.  
a. Bienvenue aux nouveaux délégués ! 
b. Instructions pour les élections sont en ligne: 

https://crbpo.mnhn.fr/spip.php?article836 
 

2) Eléments pour AG 2023 
a. Date pour la prochaine AG : 11-12/03/2023 
b. La difficulté pour trouver un lieu où faire la soirée après 20h (plus possible au 

Muséum), nous amène à reproposer la possibilité d’organiser l’AG en région. La tenue 
en position centrale (Paris, cf. train) semble quand même avantageuse. Mais tout est 
possible ; c’est surtout la faisabilité pour les propositions sur des sites en région qui 
sera déterminante. Pour 2023, si on reste sur Paris, il faudra explorer la possibilité 
(coût) de privatiser un petit bar. Romain Provost sondera auprès du BDEM 
(l’organisation étudiante du Muséum) pour savoir comment ils ont résolu ce problème 
(quel lieu de réunion en soirée ont-ils trouvé).   

c. Maintien hybride : difficile à suivre, mais mieux que rien. Pour 2023, nous nous 
équiperons d’un logigroupe pour mieux gérer l’hybride (transmission du son de la 
salle, possibilité d’intervention des personnes en distanciel).  

d. Fréquentation 
● 50-60 personnes ;  Matin : 32 sur place + 30 en ligne ; Après-midi : 32 sur place 

+ 21 en ligne 
● Annoncer le programme et l’appel aux communications dès les premiers jours 

de janvier au plus tard ; 
● Encore peut-être un peu de pbm sanitaire 

e. Ateliers du dimanche: 
● Poursuivre les ateliers pratiques 
● Dans tous les cas, prévoir aussi des ateliers plutôt analyse en salle. Pour 2023, 

prévoir un atelier « utilisation des indicateurs STOC Capture et SPOL 
Mangeoire », sur créneau 13-16h, pour faire une analyse partagé des rapports 
de ceux présents ; comment utiliser le rapprot, comment le comparer d’un site 
à l’autre. PYH doit envoyer le questionnaire d’analyse 1 mois avant, qui servira 
de base pour l’analyse en commun. 

● Prévoir un Atelier de cartographie, sur la base du script R développé par 
Manon Ghislain, éventuellement à compléter avec d’autres approches  

 
3) Réflexions en cours: 

a. Système d’information du CRBPO (GESTBAG): réflexion pour faire des évolutions 
importantes (SIG, synchronisation) - échéance à 3-4 ans 

b. Anticipation des départs en retraite (Olivier et Marielle en 2024, Pierre en 2025): 
sollicitations de postes au CNRS et au Muséum en cours (déjà depuis 2020) 

c. Numérisation des archives de baguage: réflexion en cours, échéance sur 5-10 ans 
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d. Le permis de baguage comme un atout pour travailler en ornithologie. Comment 
répondre à l’attente des aides bagueurs qui voient le permis comme un outil pour 
trouver du travail plutôt que comme une dérogation à la capture d’espèces 
protégées/outil scientifique ? Ce sujet fait débat, une partie des formateurs ayant le 
sentiment de perdre leurs temps avec les apprentis bagueur de ce type, qui in fine 
n’aboutissent pas, ou aboutissent mais ne baguent pas derrière. Néanmoins, nous 
n’identifions pas de critères objectif pour identifier a priori les personnes susceptibles 
de devenir bagueurs, de celles qui ne le deviendront pas. Chaque formateur est libre 
de refuser des personnes avec ce profil, notamment dans la mesure où il manque de 
place en stage de formation. Mais on ne peut pas écarter d’office les prétendants au 
permis de baguage qui souhaitent en faire un atout professionnel (puisqu’ils peuvent 
devenir des bénévoles très actifs également). 

e. Communication et Réseaux sociaux (RS). La communication d’image sensible sur les 
réseaux sociaux peut porter préjudice à des personnes, des équipes, voir tout le réseau 
CRBPO. Ainsi, nous avons désigné deux référents RS: Raphaël Musseau et Julien 
Laignel. Ils vont préparer avec l’équipe CRBPO des recommandations de bonnes 
pratiques, pour éviter des communications trop à risque. Il a été proposé que ce soit 
le thème de l’année pour l’AG 2023. 
 

4) Avis sur opportunités de modification d’instructions 
a. Codage FS en m² plutôt qu’en m ? Nombreux types de filets utilisés par les uns et les 

autres et indiquer juste une longueur ne semble pas représentatif du dispositif installé. 
Déjà traité antérieurement. L’équipe CRBPO rappelle qu’elle voit mal le bénéfice, fait 
repartir à 0 (dans le temps) les calculs d’indicateur. Par ailleurs, pour la facilité 
d’analyse, la standardisation pour le métrage n’est qu’un pis-aller. Ce n’est pas l’idéal 
pour standardiser pour l’effort de capture, qui ne dépend pas que de la longueur ou la 
surface du filet. De plus, plutôt que multiplier les formates de filets, il semble plutôt 
opportun de les standardiser, toujours dans le souhaite de maximiser la comparabilité 
entre sites.  

b. Retour sur réflexion sur l’élection d’un délégué des programmes personnels. Pas mis 
en oeuvre. PYH envisage maintenant plutôt la constitution d’un comité scientifique du 
CRBPO, qui inclurait des experts externes au CRBPO (parmi les responsables de 
programmes personnels académiques), qui seraient également sollicités pour 
l’évaluation des PP. 

 
5) Nouvelles diverses :  

a. AG d’EURING à en France, organisée par ACROLA (Association pour la Recherche et la 
Connaissance Ornithologique Loire Atlantique), en octobre 2022. PYH remercie 
ACROLA pour cet investissement déjà important pour la préparation de cet 
évènement. PYH rappelle que cet évènement est réservé aux personnels des centres 
nationaux de baguage, et ne sera malheureusement pas ouverts aux bagueurs. 

b. Améliorations du site internet du CRBPO. A faire en 2022. L’Association AROBA 
(Association pour la Recherche Ornithologique par le Baguage en Aquitaine) a choisi 
de financer le CRBPO pour que ces améliorations soient faites dans l’année. Le CRBPO 
est très reconnaissant envers AROBA, et en particulier Christian Paucot, pour cette 
initiative. 
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6) Questions diverses :  
a. Codes d'adiposité: la question est soulevée de savoir si les codes d’adiposité Kaiser 

seront proposés, voir imposés, aux bagueurs. BV pense que ça provoque un 
allongement du temps de manip de chaque oiseau, et qu'on sous-estime largement 
l'impact qu'on a en ébouriffant les plumes des oiseaux (hypothermie). Ce sujet a été 
soulevé en 2020 par l’équipe CRBPO, mais n’a pas encore pu être traité. L’enjeu est de 
bien évalué les bénéfices, en analysant les articles utilisant l’indice de Kaiser pour voir 
si les résultats n’auraient pas pu être obtenus avec l’échelle actuelle à 4 niveaux. Car 
il faut que les bénéfices compensent les coûts (temps, contrainte pour oiseaux). Si 
l’échelle de Kaiser était mise en œuvre, ce ne serait probablement que pour les 
programmes nécessitant une évaluation fine de la condition (SEJOUR, SMAC et SPOL 
Mangeoire principalement, voire PHENO et STOC Capture). 

b. Nouveaux codes ES: un bagueur mentionne que les nouveaux codes ne sont pas 
pratique sur le terrain et à la saisie ; des codes numériques seraient plus pratiques. 
PYH rappelle que chacun doit « optimiser » son bordereau de terrain, et créer les 
colonnes et codes qui sont opportuns. Par contre, il est certain que des codes 
numériques augmentent fortement les erreurs de saisie, et nous n’y reviendront pas. 
D’autant que pour les blessures, il faut sur le terrain noter les détails de la blessure, 
qui seront à saisir en MEMO. Donc le codage ne se fait qu’à la saisie, avec menu 
déroulant disponible dans le masque mise à disposition sur le site CRBPO. 

c. Soins aux oiseaux blessés : un bagueur mentionne qu’il faudrait former les bagueurs 
à effectuer des premiers soins sur certaines blessures. Effectivement, c’est dans les 
projets, et c’était le sujet du point annuel, présenté à l’AG le matin par PYH. Par contre, 
il n’y aura pas de formation à des actes vétérinaires. Ceux-là, seuls des vétérinaires 
pourront les pratiquer. La question sera toutefois posée aux vétérinaires du groupe de 
travail sur le sujet, sur d’éventuelles formations à certains gestes de premiers secours. 

 
Fin de la réunion à 19h55. 
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Présents:  
Délégués régionaux 

Délégation Nom du délégué Présent/suppléé Excusé Absent 

Alsace BAUMANN, Marc X   

Aquitaine LECONTE, Michel X   

Auvergne DAURAT, Vincent Visio   

Normandie LORTHIOIS Matthieu   X 

Bourgogne CHAPALAIN, Frédéric  X  

Bretagne GAUTIER, Sébastien Visio   

Champagne-Ardennes 
 

- - - 

Centre 
 

- - - 

Corse LEONCINI, Antoine X   

Franche-Comté LEPAUL Florian Visio   

Guadeloupe 
 

- - - 

Guyane 
 

- - - 

Ile-de-France 
 

- - - 

Languedoc-Roussillon VOLLOT, Benjamin X   

Limousin 
 

- - - 

Lorraine AUBRY, Philippe X   

Martinique 
 

- - - 

Midi-Pyrénées 
 

- - - 

Nouvelle-Calédonie 
 

- - - 

Nord-Pas-de-Calais DUPONCHEEL, Camille Julien LAIGNEL X  

Normandie 
 

- - - 

Pays-de-la-Loire 
 

- - - 

Picardie (regroupement avec 
Le Nord-Pas-de-Calais) 

DUPONCHEEL, Camille Julien LAIGNEL   

Poitou-Charentes DEBENEST Etienne VISIO   

Provence-Alpes-Côte d’Azur MASSEZ, Grégoire  X  

Réunion 
 

- - - 

Rhône-Alpes 
 

- - - 

 
Formateurs 

Nom du délégué Présent/suppléé Excusé Absent 

BEAUVALLET, Yves X   

DELAMAERE, Marie X   

 
CRBPO 

Nom Présent/suppléé Excusé Absent 

Pierre-Yves 
HENRY 

X   

Frédéric JIGUET  X  

Olivier DEHORTER X   

Pierre FIQUET X   

Romain PROVOST  X  

Khaldia AKKARI  X  

Marielle PEROZ  X  

 
Rédaction : Pierre-Yves Henry 
 


